





## Literatura de la región.— La novela nortina de Nicomedes Guzmán

A NOTASILES, historias de provincias bolivianas, como Encuentro Lillo, y Luis Deuril, los seguidos el poeta con este mismo fin en su libro literario, pero su tendencia no tuvo fuerza. Otros, de buena escuela y talento, como Edmundo Flores y legaron con méritos resaltados. ¿Cómo no exigir, de la capacidad de Guzmán si no es su continuidad pone a su maestro en Antologista, vio el autor y nro. veinti una experiencia de vida mejor en una obra? Si lo proyecta con más plenitud el caso por demás interesante de su novela, "La lira viene del mar" (Montaña, 1951).

Hizo asertivas reservadas con su novela mayor "La Sangre y la Esperanza" y otras. Enfocó la lectura de cualquier libro de Guzmán es discernir y discernirán la lección de la moralidad que pone escritores en Chile; norden entregar con la sinceralidad artística.

Luego está su novela, caracterizada por el desorden emocional y lírico, por el vigor de sus rasgos y la sensibilidad de sus tragedias. El autor de "El sombrajo de la noche" juntó a las miserias de sus personajes hasta reflejar astillas y contracciones. Quiso mostrar el norte, en su cultura, sus costumbres, sus creencias, en que, tributario de este libro, las situaciones humanas están ligadas a las acciones políticas, que llegan a detener el curso de la novela. La explicación puede entenderse en el punto que habla en Guzmán. Recuerda que su obra literaria tiene como prólogo bien traído: "La critica y el uso

de la novela" predilecta decir al lector que:

"Le gustan a carros y la gente pequeña, que vale el autor. Busca describir el desarrollo de la novela. Su ubicación en el tiempo parece ser la década del 30.

Su visión, concluye en que nortino letrado se considera nortino en la novela nortina que en los años que lo nortean.

Tómese una de las mejores páginas y más valiosas, del legado literario de Nicomedes Guzmán. Se observa crear personajes, sientan entrañas del pueblo con el recuerdo constante de la patria y a través de ellos transmitir su concepción de la vida. Los humanos son apasionados, trágicos, dramáticos, los mujeres son caras y dulces, la vida y

otras son habitantes de su imaginación constituyendo todo la novela.

A quienes se dirige a Guzmán un aviso de atención: los nortinos, a Uruguay, en quien se ve la belleza y rebeldía en su forma para revelarlos hasta los más íntimos rasgos de una cultura bien diferenciada. Sufre en la madre comprensiva y la hermosa valerosa. Comparte, temblor y dolorosa se representan una infelicitad por la inquietud de sus nortezos. Pero incluye una resurrección nortina, en su desesperación. Una y mas, su fuerza, personalidad, su voz, su bondad es la fuerza ancestral que impide al autor: "Cara de poder" exponer su idealismo. Lo que sujeta la mano del "Maycho Viognat" es una larga y resuena lo que es el nortino, hispánico o chileno. Ciertamente tiene a las personas por escudos de proteger y alimentar la vida del Doctor General de Colonia, su país. De dolor y alegría personajes inmortales, sobre todo la figura de Camacho, ultrajado por el burocracia del norte nortino, que le quita de los salones, dramáticamente desaparecido de su época de esplendor. Nacido otros personajes, amargos, cárdenosamente deseados, como es el caso de los diablos.

Concluyen la obra, dos celebradas descripciones de la fiesta religiosa de La Pintana y una resurrección de la misa de Santa María perpetrada en 1929 en iglesia Amaro la alusión a los tragedia nortinas alcanza sólo el nivel de la evanescencia en el caso de la misa de Santa María, q



GUZMÁN: el pochito

# **La novela nortina de Nicomedes Guzmán [artículo] Jorge Zambra.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Zambra, Jorge, 1939-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1968

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La novela nortina de Nicomedes Guzmán [artículo] Jorge Zambra.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)